
                      Победить войну, победив в войне (Макаров В.В.) 

"Человек, любящий своих ближних, человек, ненавидящий войну, - должен добить 

врага, чтобы вслед за одной войной не началась другая".  

      Эти слова принадлежат, великому русскому полководцу А. В. Суворову. 

Их мог сказать и Верховный главнокомандующий, руководитель Красного 

проекта – И.В.Сталин. В свое время они сделали все для того, чтобы 

отодвинуть угрозу военных действий против нашей страны, угрозу 

существования для самого государства и нашей цивилизации как можно 

дальше. Красный проект был сдан руководством и на какое-то время забыт 

большинством нашего народа, ставшего населением и электоратом. Именно 

поэтому мы все сейчас находимся в том положении, в котором находимся. 

Наличие ядерного оружия, как фактор сдерживания, не спасло Советский 

Союз от распада и поражения. Мы оказались слабы на духовном фронте, где 

действуют силы и законы войны идейной, войны информационной. 

      Все действия, которые можно сейчас наблюдать, это оборона. Так у нас 

повелось. Мы не вели войн захватнических: Россия войны не начинает, она их 

заканчивает! Мы слышим тех, кто сейчас на передовой. Они больше всего чаят 

Победы, хотя бы над врагом видимым и досягаемым, и больше всего боятся 

предательства, удара в спину. Наши Содеи совсем недавно вернулись оттуда, 

слышали своими ушами шум разрывов и видели своим глазами тех, кто уже 

годы стоит за свои человеческие честь, достоинство, право Русскому миру 

быть. Близость к такому рубежу всегда обостряет чувства и мысли.  

    Попробуем кратко и мы коснуться темы метафизики войны и Победы, 

вопросов, без рассмотрения которых нельзя победить войну даже победив 

очередной раз в войне. 

   В самом слове Победа распознается следующий смысл, одно из значений – 

преодоление Беды. Ведь война имеющая в своей основе Смерть –это всегда 

беда. Где война, там смерть, где победа и преодоление –там Жизнь и Развитие. 

Война - это всегда насилие, не только для того, чтобы согнать с территории, 

отобрать не хватающий ресурс, покорить или в конечном итоге уничтожить, 

истребить под корень. Война начинается не с грохота пушек и запуска ракет. 

Современная война (и процессы произошедшие на наших глазах на Украине 

тому яркий и наглядный пример) начинается с подавления мысли и воли 

лучших из народа, тех, кто способен распознавать, прозревать и бить в 

духовный набат. Удару по городам и весям предшествует удар по смыслам и 

культурно-историческим кодам народа. 

     Война – это не просто продолжение политики другими средствами. В этой 

формуле есть своя правда, но всякая правда есть лишь часть, отдельная 

сторона Истины. В этом положении война показана средством осуществления, 



реализации природы государства. Это лишь один из способов реализации 

государством своего суверенитета. Но война существует не только в этом ее 

образе и одной из своих функций. И действительно. В войне сталкиваются 

материальные тела, предметности, ресурсы, потенциалы ради 

переформатирования мира и как пространства и как способа организации 

общественной жизни. 

      Но у войны есть еще один лик. Война это и состояние духа, атрибут 

умонастроения. Для человека западного типа, человека с левого берега нашей 

общей планетарной жизни. Для этого типа людей война –это способ 

организации жизни в их понимании, жизни своей и жизни чужой. Через 

хаотизацию жизни чужой происходит упорядочивание, настраивание и 

обеспечение жизни своей. При таком подходе захват, грабеж, насилие вовне 

оборачивается достатком, занятостью в экономике, общественной 

стабильностью и чувством сконструированного, идеологически 

обоснованного долга. Так выглядит картина мира с высоты «Железной горы» 

англо-сакса и романо-германца. На знамени такой войны как способа 

организации их жизни начертано: «Разделяй и властвуй!». С этим принципом 

как тараном Война приходит в разделенный Советский Союз, в союзную 

Югославию, в разделенную Украину. Только для наивных людей эти 

процессы кажутся неуправляемыми. 

     Если мы зададимся вопросом: Заложена ли война в природе вещей? 

Является ли она неотъемлемым атрибутом этого мира? Наука диалектики, 

диалектики сущего и диалектики мысли, говорит, что всеобщим принципом 

бытия и развития является единство и взаимодействие противоположностей. 

День не воюет с ночью, а свет с тьмой. Они борятся друг с другом, наступая и 

отступая. Суть борьбы для человека – преодоление как сохранение, как фаза и 

ступень развития, возвышение над собой, прежним, ветхим. Суть войны – 

уничтожение иного, противоположного, унижение его. 

     Война как состояние духа современного Запада есть давно и хорошо 

отработанный способ переформатирования самой природы человека. Вместе с 

этим это есть и способ повлиять на вектор эволюции биосферы и ноосферы 

нашей Земли. Воинственный дух инфернальности, дух смерти в 21м веке 

покушается уже на антропологическую природу человека. Не развитие 

адаптационных возможностей человека, а замещение его элементов и органов 

экзоскелетами. Этот дух войны и смерти не волнует вопрос развития, 

углубления и гармонизации сферы человеческих чувств. Он совершенствуется 

в искусстве захвата человеческого внимания и его погружении  в миру 

симулякров, в иллюзию потребительства, сон гедонизма. Его не интересует 

задача и эволюционная потребность индивидуального и коллективного 

вразумления человека, задача совершенствования всех базовых потребностей 



естественного интеллекта, способности созерцать, представлять, мыслить и 

волить разумное и вечное. Его интересует манипулятивная способность 

искусственного интеллекта, выдающего количественную, абстрагированную 

определенность вещей и процессов, за качественную сторону всего 

естественно сущего. Энтропийный характер этих потуг очевиден. 

   На каком пути нас ждет победа над войной как таковой? Победа как 

альтернатива войне - это прежде всего созидательный труд, труд 

индивидуально и коллективно организованный, труд как проявление процесса 

Жизни как таковой и труд как проявление созидательной, духовной сущности 

человека. У этого процесса есть необходимые и достаточные элементы, 

расположенные на двух уровнях. Первый - уровень жизни как процесса, 

процесса космического, планетарного, жизнь народа, семьи и отдельного 

человека. Это процесс развертывания «живой материи» на планете как части 

вселенского космоса, процесс превращения солнечной лучистой энергии в 

энергию роста, размножения, органической формы развития, 

преодолевающего холод и энтропию. Это река жизни вселенской, текущей в 

наших жилах, в смене и преемственности поколений. Но есть и второй уровень 

–это жизнь духа, «второй природы» человека. В этой сфере развитие есть не 

только сохранение того же самого, умножение разнообразия и повторение 

былого. В духе проявляется тот вектор развития, в котором происходит 

процесс выявления в видимом невидимого, но определяющего весь ход вещей 

и законосообразность всех процессов в природе и стории. 

    Просто Жизнь защищают, ее берегут, сохраняют, но только Дух способен 

на Победу. Только он созидает, направляет, ведает и целеполагает. Мало быть 

(то есть, просто жить), надо еще и знать себя в качестве сущего и 

развивающегося, в качестве субъекта своей жизни, кузнеца собственного 

счастья. Но точно также справедливо и обратное: мало знать себя в качестве 

духовного существа, венца природы, надо еще и быть им, отвечать за это свое 

положение в природе и космосе. 

       На индивидуальном уровне происходит почти то же самое, что и на уровне 

целого народа, знающего себя в своей и мировой истории как 

самостоятельную, ответственную за свою судьбу единицу. Суть процесса 

развития в отдельном человеке состоит в  очеловечивании, взращивании в себе 

человечности во всем богатстве ее необходимых, гармонизирующих качеств. 

Только на этом пути по мысли наших известных космистов 20го века человек 

обретает подлинную космичность, божественность и собственно 

человечность. 

        Н.К. Рериху приписывают следующую мысль: «Последняя война среди 

людей будет войной за истину. Эта война будет в каждом отдельном человеке. 



Война – с собственным невежеством, агрессией, раздражением. И только 

коренное преобразование каждого отдельного человека может стать началом 

мирной жизни всех людей». Эта мысль выражает глубинную и простую 

правду о Человеке, хотя подтверждения того, что это положение высказано 

когда-нибудь именно Н.К.Рерихом, представителем одного из направлений 

русского космизма, к сожалению, нет. Вместе с тем, в дополнение к этому 

положению для решения задачи Победы над Войной, необходимо продумать 

и воплотить проект, решающий эту вселенскую задачу на уровне 

коллективной, общественной и государственной жизни. 

         «Новая наука о человеке, свободная от различных догм будет способна 

дать толчок к возрождению и указать человечеству направление дальнейшего 

пути развития. Надежда всех мыслящих людей только на Россию, именно на 

ее долю выпала величайшая честь принять на себя все самые трудные 

испытания двадцатого столетия. Эти испытания являются своего рода 

визитной карточкой в будущее. Кого Бог любит, тому дает особые 

испытания!». Эта мысль принадлежит литовцу Ярасу Валюкенасу, 

высказанная им 3 мая 2022 года. Оказывается, что нас ждут не только Димы и 

Евы на Донбассе, но и Ярасы в Прибалтике и Европе. И не обязательно мы 

должны появиться там с «Калибрами» и «Ониксами», но прежде всего с 

«благой вестью» нового проекта справедливого устройства общественной 

жизни, дающей человечеству шанс не только на выживание, но и на подлинное 

развитие, становление человека космического. 

 


